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對港鐵票價調整機制意見書 
 2010 年港鐵盈利再創新高，高達至 120 億利潤，但港鐵卻繼 2010 年加價 2.05%後，再於

今年 6 月加價 2.3%，這反映出港鐵票價調整機制只計算工資上升及物價指數的機制過於簡單

及「機械式」操化，通漲便加價，通縮便減價，漠視了港鐵為其中一項影響嚴重影響民生的

公共事業，亦忽視港鐵整體業務已有不同領域帶來的可觀收入和盈利，所有實在有必要廢除

有關票價機制，政府並應考慮回購港鐵，甚至統合巴士及港鐵，發揮協同效應，改善整體社

會於交通費的負擔。 
 
票價機制忽視港鐵座擁龐大盈利 
 票價機制只計算工資上升及物價指數，在通漲時，這兩項指數往往會增加，票價便會機

械式上調，在通縮時，有關票價便會下調，這機制看似合理，其實是過於「機械化」，完全

沒有考慮加價對市民的影響，更沒有理會現時港鐵每年賺取過百億的事實。 
鐵路及運輸的發展，原為政府公營事業，不應以賺取龐大利潤為目的，只要能夠做到自

負盈虧及帶來利潤持續發展便足夠。可是，港鐵公司在地鐵上市及合併後，運作已經越見商

業化，發展上蓋物業已越來越追求利潤為目的，興建過高密度的屏風樓、收取過高的物業管

理費等，均被視為「地產霸權」的例子之一。 
 
地產項目利潤更高  沒有在票價機制反映 
過去地鐵、九鐵，以至現時合併後的港鐵公司的業務發展模式，被稱為「鐵路和物業綜合發展經

營」模式，這模式令港鐵每年均有一筆穩定的物業發展、管理及租務的收入，2010 年收入超逾

69 億，扣除有關部份開支 18 億，利潤高達 50 億。這些利潤比港鐵營運帶來更可觀、收益率更

高。鐵路帶來的交通方便，令港鐵上蓋物業發展帶來更高的利潤，可惜這些利潤並沒有在票價

制定機制中反映出來。 

 
港鐵有政策支持 鞏固壟斷地位 
 2010 年，港鐵在香港專營公共交通工具市場的整體佔有率由 2009 年的 42.6%增加至

44.3%，在過海交通工具市場的佔有率由 64%增加至 65.3%，過境業務於 2010 年的市場佔

有率則為 55.0%，以上數字均反映港鐵在市場佔有率不斷上升，甚至有壟斷的趨勢。這與香

港的運輸政策偏向支持鐵路的發展有關，過去每當有鐵路支線(將軍澳支線、西鐵、馬鐵)開
通，政府便會大幅削減該區之巴士路線，令鐵路更缺乏競爭，乘客被迫選擇乘搭港鐵，所以

港鐵乘客量增幅人口增長為高。 
 
鐵路為城市發展的基石 不是利益輸送予股東 
 港鐵前身為九鐵及地鐵，均全由政府所擁有，政府支持鐵路發展，所以收地、撥地、投

資建設鐵路，這是值得支持和讚賞，過往雖然由政府營運，但也已較為市場化模式營運，透

過每年的盈利繼續投資興建鐵路，使香港的交通運輸成為世界上一流的交通系統。 
 有關鐵路的投資，不論是否能直接收回成本，也應配合香港整體城市發展，如發展新市
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鎮、將新界與市區接連起來、改善機場交通、發展旅遊業等。這些經濟發展帶來的益處，並

非一間純以商業利潤的機構可以做得到，所以現時新鐵路發展，均由政府出資、規劃，再交

由港鐵興建及營運，既然如此，港鐵沒有上市集資的需要，反令私人財團能從中取利，更擔

心日後政府出賣更多的股份，令公營事業變成純粹商業運作，忽視作為公營事務的社會企業

責任。 
 
增長者假日優惠及月票計劃 
 短時間增加一些票務優惠，如十送一、擴展月票計劃，與及放寛長者的假日乘車優惠，

甚至放寛殘疾人士半價的優惠等，均可以發揮紓緩市民即時的交通費影響，但更重要的是檢

討票價的水平是否合理，調整機制是否可以設立上限，或是在盈利高於某一水平，不但不加

價，還應回饋予乘客呢！ 
 
長遠考慮回購港鐵  收回專營巴士牌照 

2010 年底，港鐵市值達到 1650 億港元，當中政府的股份佔 77%，如果政府要回購剩下

來的 23%股份，約需要 380 億，收回九巴、新巴、城巴等巴士專營權，統合香港的集體運輸

工具，不要將公共事業私營化，令市民不斷向大財團「進貢」其收入，令財團每年都可以賺

取數以億計市民「血汗錢」，再透過全面轉乘優惠及月票計劃，令全港市民的交通費負擔減

輕之餘，更有效發揮巴士與鐵路之間互相補足， 
 
 
 
二零一一年五月十六日 


